

# LAS LIBERTADES

"Reclamamos como necesario á la libertad é independencia de nuestro poder espiritual, el dominio temporal que nos fué arrebatado, y que por tantos títulos y por una legítima posesión de más de diez siglos, pertenece á la Silla Apostólica."  
Alocuc. de León XIII á los Cardenales, 24 de Diciembre de 1881.



"Mi pensamiento fijo, mi deseo constante, es dar á esa España amada la libertad que sólo conoce de nombre: la libertad que es hija del Evangelio; no el liberalismo que es hijo de la protesta.  
"Ve quiero que el municipio tenga vida propia y que la tenga la provincia."  
Carta-manifiesto de D. Carlos, Junio 30 de 1869.

## EL JUBILEO DE SU SANTIDAD

El mundo católico solemniza el quincuagésimo aniversario de la consagración episcopal de León XIII, y el décimoquinto de su elección como Sumo Pontífice. Hace algunos años se celebró también su jubileo como Sacerdote, y entonces tuvo lugar aquella exposición universal religiosa, que es uno de los grandes sucesos en la historia de la Iglesia durante este siglo.

No menor resonancia tuvo esta nueva fiesta pontificia, y de todas las latitudes y en todas las lenguas del globo, han llegado á Roma los testimonios de respeto y de amor, en manifestación verdaderamente ecuménica.

Son numerosos los Papas que pudieron ser objeto de felicitaciones análogas, las cuales sin embargo pasaron casi inadvertidas: el mismo Gregorio XVI recibió sencillamente la enhorabuena de sus familiares. ¿Porqué Pío IX y León XIII se ven rodeados de ovaciones tan extraordinarias?

Porque el fervor de los fieles y las simpatías de los que no lo son, se aumentan al verlos confinados por

una usurpación inteca entre los muros del Vaticano; y el Vaticano mismo es prisión estrecha para el único mortal á quien fué dado el no poder engañarse ni engañarnos, en la plenitud de su magisterio infalible; el único mortal depositario de una suprema potestad, que no sólo se extiende sobre toda la tierra, sino que llega á los cielos, y toca hasta en el abismo.

Y desde allí, desde donde yace cautiva en injusticia, y en cuantas ocasiones solemnes ofrecieron nuestros accidentados tiempos, la palabra de León XIII, palabra de verdad y de vida, descendió sobre el oscuro caos de la revolución, reanimando la fé y las esperanzas de sus hijos.

Nosotros, que por la gracia de Dios lo somos, elevamos hasta los piés de Su Santidad nuestro humilde homenaje, y nuestros sinceros votos.

¡Dios abrevie los días de tribulación y de prueba! ¡Dios dilate y proteja los días del santo anciano, para bien de la Iglesia y del mundo!

20 de Febrero.

LA REDACCIÓN.



## LAS LIBERTADES

Periódico semanal.

## † EL CARLISMO.

## II.

## Como partido Español.

Doloroso es confesarlo, pero en cierta manera se puede asentar que el sentimiento patriótico está más extendido que el sentimiento religioso; es decir, que con más facilidad se encuentran personas que disientan de nuestras creencias, que del amor á la patria. Se necesita pertenecer á ese vago humanitarismo ante el cual desaparecen las fronteras, ó estar habituado ó educado en aficiones y prejuicios extranjeros, para que un español reniegue de su patria.

Si el patriotismo es patrimonio común de todos los partidos políticos, ¿por qué el partido carlista podría titularse el más español de todos? Pues sencillamente porque amamos á nuestra España en globo, por completo, de una manera filial y hasta con sus defectos, si podemos decir esto, sin que se dé una interpretación abusiva á esa frase: al paso que todos los partidos liberales han de hacer sus salvedades y distingos á nuestra gloriosa historia.

Así por ejemplo, en nuestra monarquía primitiva, en la monarquía gótica, nos complace á todos el reconocer la nación más adelantada y más poderosa del siglo VII; pero desde el estafalario Sempere, hasta el pretencioso historiador Lafuente, pasando por el grave Pacheco, pintan aquella época como la de una teocracia absorbente que enervó las energías del pueblo godo. Y sin embargo, ni la caída de España fué tan rápida y desmayada como la pintaron nuestros cronicones, ni el pueblo español dejó de conservar la virilidad suficiente para combatir sin cesar la invasión agarena, que venía ya dominando dos continentes.

De la misma manera todo buen español se entusiasma ante ese hecho, único en la historia, de un pueblo que lucha siglos y siglos hasta reconquistar su territorio y

su fé. Mas he aquí que escritores extranjeros como Draper, Sedillot, Lebon y otros enamorados del islamismo, van persuadiendo á muchos españoles de que aquello fué un grave error histórico; según ellos, el islamismo nos hubiera hecho una nación grande y culta, en vez de un pueblo atrasado y sumido en las luchas feudales. Y sin embargo, también los períodos de florecimiento árabe en España como el de los Omniadas de Córdoba y los Alhamares de Granada, fueron enteramente excepcionales, y según demostró irrefragablemente el orientalista Sr. Simonet, calcados sobre la civilización española. En el mahometismo dominante en nuestra patria, predominó generalmente el elemento bárbaro africano sobre el elemento árabe asiático; y de lo que hubiera sido la España mahometana, nos dá evidente muestra el islamismo hoy retrasado y en pleno desfallecimiento, aun prescindiendo de su torpeza é insensatez como religión.

Finalmente, no hay español á quien no halague una España señora de ambos mundos, y en cuyos dominios no se ponía el sol, expresión más bien deficiente que hiperbólica; pero no hay liberal que no vea en aquella época el principio de nuestra ruina por el fanatismo religioso y la intolerancia de la Inquisición. Se necesita ser un liberal excepcional, como el conspícuo escritor D. Juan Valera, para hacerse cargo en un momento de buen sentido, de que el siglo de nuestra prepotencia política, es á la vez la edad de oro de nuestras artes, letras y ciencias.

Bien reciente está la confirmación de lo que acabamos de decir. Puesta en moda la celebración de centenarios, era muy justo conmemorar el del descubrimiento de América, y lo que principalmente se ocurrió en la capital de esta España de actualidad, fué una mascarada sin sustancia, y el buscar un pretexto para derrochar y *filtrar* alguna millonada. La verdadera solemnidad, lo que llamó la atención de los extranjeros, lo que llenó de satisfacción á toda persona inteligente fué la gran exposición histórica: allí se vió lo que era un pueblo rico é ilustrado, cuyas artes é industrias nada perdían con rendir principal homenaje á la fé religiosa; y eso que por sobre los verdaderos tesoros de aquellas



edades, más de una vez pasó el vandalismo liberal de nuestros días.

Verdad es que en opinión de muchos, el siglo XVIII lo es de decadencia, y particularmente los integristas, con un empeño que raya en monomanía, retrotraen los comienzos del liberalismo hasta principios del siglo pasado, al advenimiento de los Borbones. Pero sea cual fuese la influencia deletérea del siglo XVIII y de alguno de sus gobiernos, es lo cierto que la nación española se mantuvo fiel á sus antiguos principios: buena prueba de ello es que, obedeciendo á estos, resistió tenazmente á Napoleón, hasta ser el origen de su decadencia y ruina.

Más aún: á los tres años de revolución, estaban derribados en Francia el altar y el trono, y todo el antiguo régimen; en España la revolución cuenta ya ochenta años, y aun está muy lejos de obtener aquellos resultados. Y es que en ninguna parte el liberalismo encontró tanta resistencia como en el pueblo español, el más apegado á sus tradiciones, según la calificación que de él hizo Chateaubriand. Las pasajeras algaradas de los italianos borbónicos en los Abruzzos; la porfía con que los escoceses pelearon durante varias generaciones por la legitimidad de los Estuardos; la misma épica lucha de los vendeanos contra el jacobinismo francés; todo queda muy por debajo del heroísmo y la constancia con que los carlistas españoles defendieron el derecho de una dinastía, en la cual está simbolizada la antigua y verdadera España.

El carlismo es el genuino representante de aquella España religiosa que fué la primera á civilizar los bárbaros, y que en guerra secular arrojó á los infieles de su territorio, vencéndolos en Granada y Lepanto, cuando habían penetrado en Constantinopla y amenazaban á Viena. El carlismo representa aquella España tradicional, que fué la primera en Europa á suavizar el yugo del feudalismo, organizando los municipios, y dándoles entrada en las Córtes del reino; la que desde el siglo XV formó una influyente clase media, robustecida después con la institución de los mayorazgos. El carlismo representa aquella España católica que descubrió y convirtió un nuevo mundo; que fué decidido y fir-

me sostén de la causa de la Iglesia en la revolución religiosa del siglo XVI, y en la revolución política del XIX.

Lo que no representamos los carlistas, y lo que nos inspira profunda antipatía, tanto como resulta amable para los liberales, es la España que se inicia en 1812, la que empezó por perder nuestras colonias, la que siguió perturbando y perdiendo nuestra unidad religiosa, y la que concluiría por perder nuestra nacionalidad, si como la desgraciada Polonia estuviésemos entre potencias vecinas que tuviesen interés en repartirse nuestros despojos: esta España liliputiense de los pronunciamientos y las desamortizaciones, del insoponible y difuso caciquismo, de charlatanes y empleados que la conducen á una bancarrota final por todos los caminos.

En una palabra, el carlismo es la antítesis de la España liberal, empeñada en pasar bajo las horcas caudinas del progreso y la civilización á la moderna, para lo cual por nuestra situación y nuestro carácter siempre habremos de ir á remolque y á la cola de otros pueblos: el carlismo es lo que queda de aquella antigua España, que figurará perpétuamente en la historia como la nación por excelencia creyente y honrada, caballeresca y valiente, sóbria y *amiga de los pobres*, según la hermosa expresión del Sr. Duque de Madrid en su Carta-manifiesto.

---

## REVISTA EXTRANJERA

---

X

En medio del duelo que hoy aflige á la comunión carlista, justo es hacer un paréntesis en honor del jubileo de Su Santidad. Las bodas de oro de León XIII, en su místico desposorio con la dignidad episcopal, han sido celebradas con especial regocijo por toda la cristiandad. En el Vaticano se reciben desde los mensajes de las testas coronadas, aun las que no reconocen la autoridad de la Iglesia, hasta los de ignoradas poblaciones traídas á la fé por el celo apostólico de algún humilde misionero; y quizá ante los ojos de Dios, los haya más aceptables entre estos últimos, que entre los primeros.

Más de 80 000 peregrinos llegaron ya á Roma, y otras peregrinaciones irán siguiendo sucesivamente; entre ellas, hasta ahora, son



las más notables las italianas, y la de los católicos ingleses, presidida por el Duque de Norfolk. El Papa ha aplicado la Misa en estos días por los diferentes grupos de peregrinos, y los ha recibido con su habitual caridad, animándose su voz y su semblante al dirigirles la palabra.

El domingo, bajó á San Pedro, y la multitud que llenaba aquellas vastísimas naves, prorumpió en ruidosas aclamaciones, sin que la contuviera el respeto debido al lugar santo. El Papa se conmovió visiblemente, y por precaución, suspendió las recepciones, pues se halla además afectado, por la muerte de su anciano médico, que ya lo había sido también de Pío IX, y en quien tenía suma confianza.

La Italia oficial, llevó su hipocresía hasta vestir de gala las tropas encargadas de guardar el orden en la Plaza de San Pedro; y si bien la masonería cometió la insensatez de intentar una manifestación en contra, ésta se vió ahogada por la reprobación general. Son pequeñas manchas, que hacen resaltar más los esplendores del jubileo.

La Italia profana, celebró también su fiesta con el estreno de una ópera de Verdi, á quien á los ochenta años de edad se le ocurrió escribir su primer obra *bufo*, sobre un motivo de Shakespeare. Esta solemnidad musical, tuvo lugar en Milán, y la afluencia de aficionados y curiosos fué tal, que llegaron á pagarse 50 liras (10 duros) por una simple entrada en el teatro.

No se deduzca de aquí el buen humor y la holgura con que se vive en aquel país; por el contrario, los carnavales italianos, tan célebres, mostraron este año, como nunca su decadencia.

Y no hay motivo para menos, pues el llamado Panamá italiano y la situación general ofrecen cada día peor aspecto: no entramos hoy en detalles, pues el contraste pudiera también parecer *bufo*, si no resultara tan doloroso,

## REVISTA NACIONAL

El domingo último, hizo cincuenta años que el virtuoso Joaquín Pecci fué consagrado Arzobispo de Damietta; con la magestuosa pompa con que nuestra religión augusta conmemora los sucesos extraordinarios, se celebró en España este jubileo, mereciendo citarse entre todas las funciones religiosas la celebrada en el templo Pontificio de San Miguel de Madrid; ofició Monseñor Vico, y en el *Te-Deum* solemnísimo que dirigió el maestro Serrano; ofició de pontifical el Prelado de Su Santidad Monseñor Di Pietro, asistiendo el supremo tribunal de

la Rota y la Nunciatura; también debemos decir que la función de la catedral, á la que asistió el Arzobispo Obispo de Madrid-Alcalá, el cabildo y todo el clero parroquial, fué muy solemne.

Tantas, y tan puras oraciones, llegarán seguramente al cielo, y por ellas concederá Dios su gracia al sabio Pontífice, que hoy gobierna la insumergible nave de la Iglesia.

En los momentos actuales, ocúpase el parlamentarismo en *fabricar* la voluntad nacional, á cuyo fin está preparada ya convenientemente la máquina, para que las próximas elecciones den al gobierno unos 300 diputados, y á las oposiciones por debajo de 150.

De las peripecias y disgustos, quejas y golpes, trampas y puñaladas, tiros y procesamientos, á que dé lugar el afán que de ser legisladores sientan los liberales, (a pesar de ser cargo gratuito), hacemos gracia á nuestros lectores,—¿á quién que conserve un átomo de honradez y decoro, no inspira repugnancia el espectáculo vergonzoso que presenta la nación, convertida en teatro de tan innoble lucha?—pero afirmando que la desvergüenza, por muy desfachatada que se presente, que el cinismo con que se olvidan antiguos compromisos, para ligarse con *amigos* nuevos, ningún hombre honrado podrá confundirlos jamás con el espíritu de transigencia, ni menos con las dotes políticas; que aunque haya (por su desgracia) quien pudorosamente llame travesura y habilidad, al dolo y á la perfidia, fraude y traición los llamará eternamente la conciencia humana.

A título de información y tan sólo para enterar á nuestros lectores de los desvaríos, que el *delirium tremens* inspira á los liberales, vamos á ocuparnos de los artículos que aparecieron en *El País* y en *El Imparcial*, síntesis de lo que se habló en círculos políticos y reuniones particulares.

Apenas cubrió la tierra el cadáver de Doña Margarita, dicen los citados periódicos que empezaron á preocuparse los hombres políticos con las futuras contingencias á que podría dar lugar la muerte prematura de la Augusta Princesa, y convencidos de la impotencia de los *partidos legales*, tanto para resolver el problema económico y el político, como para dominar á los elementos revolucionarios, vuelven los ojos á la rama primogénita de los Borbones *soñando* obtener de su Augusto Jefe y de los carlistas la fuerza que les falta, mediante el matrimonio de D. Carlos con la Archiduquesa Regente y el del príncipe D. Jaime con la infanta D.<sup>a</sup> Mercedes.

Dejando aparte la ceguera voluntaria y quizás providencial que impide ver á los liberales de donde recibe y porque conserva nuestra comunión su eterna vitali-



dad, lo primero que se ocurre preguntar es ¿qué piensan hacer del pobre niño que ocupa el trono,? basta que la naturaleza según dicen los dinásticos le haya negado gran robustez y que algunas eminencias médicas tengan por muy posible el que acaso no llegue á la pubertad, para que pidan á la diplomacia soluciones cuando menos prematuras y por ende irrespetuosas, en vez de pedir á Dios la salud de su rey

¡Cuán distintos son sus caminos de los nuestros! Hace pocos años una enfermedad terrible (la misma que arrebató á Carlos VI, á su esposa y al infante D. Fernando) puso al borde del sepulcro al Príncipe D. Jaime; también la ciencia humana, las eminencias médicas de Europa se declararon impotentes, desesperando de obtener la curación, pero nuestra España postrada de rodillas oró con fé viva, y nuestras oraciones triunfaron de la muerte.

## NOTICIAS CARLISTAS

La misión honrosa que nos hemos impuesto, cumpliendo órdenes del ilustre Marqués de Cerralbo, de levantar el espíritu carlista en nuestra Patria, continúa dando ópimos y laudabilísimos frutos. La admirable organización del gran partido carlista va tomando vuelos extraordinarios y progresa de día en día merced al entusiasmo de nuestros amigos y á la pureza y bondad de los principios que constituyen nuestro credo político-religioso, que se abren paso en todos los corazones honrados, cansados ya de las farsas y comedias liberales.

La España secular de nuestros días responde con decisión y valentía á los vehemenses deseos de todos y trabaja sin descanso, mo trándonos con la lógica inexorable de la realidad y con el testimonio elocuentísimo de los hechos, pruebas palmarias y decisivas de su vigor, de su lealtad y de su fé.

Mas, mucho más de lo que nosotros pudiéramos decir hoy, llevados de nuestro natural entusiasmo, lo dicen los siguientes datos que evidencian nuestros asertos, recogidos de periódicos adictos á nuestra comunión.

23 son los círculos instalados en diferentes localidades, desde nuestra última crónica, y hasta 25 las juntas de varias clases que se han constituido. El movimiento electoral tiene que corresponder á esta actividad, y suben ya á 27 las candidaturas oficialmente presentadas, con aprobación del Sr. Marqués de Cerralbo.

Son muy distinguidas todas las personas que se presentan á luchar por distintos distritos en las próximas elecciones, sin temores á los atropellos acostumbrados, á los pucherazos y vuelcos de rúbrica del caciquismo y á la presión oficial ú oficiosa que probablemente les arrebatará el acta.

Pero no importa. Cumplen como buenos y lo hacen por Dios, la Patria y el Rey.

Consuela en extremo el espectáculo hermoso que ofrecen todos rivalizando en disciplina y entusiasmo, y nos alienta más y más á continuar trabajando por el triunfo de nuestros ideales que son los de la España honrada y antiliberal.

Varios distinguidos carlistas de Madrid han iniciado una suscripción para costear una corona artística, que será depositada sobre el sepulcro de la Señora Duquesa de Madrid, como último homenaje de su partido.

La suscripción se hace en condiciones muy equitativas, y en el número próximo publicaremos sus bases, y la excitación hecha por la Junta constituida con este objeto.

Hemos recibido un *Folleto de actualidad*, que así se titula, escrito por D. Valentín S. T. *integrista arrepentido*. El autor procura conservar incógnito su nombre y el lugar donde escribe, aune que hay alusiones á tipos de la localidad.

Está escrito con el apasionamiento propio de un leal fervoroso, y con estilo vehemente hace observaciones que no tienen vuelta de hoja. Su lectura es recomendable y conveniente, sobretodo para los espíritus vacilantes.

## REVISTA PROVINCIAL

Estamos en período álgido de elecciones. Los liberales no se entienden entre sí, y mucho menos lo entendemos nosotros, que ni entramos ni salimos. De todos modos, el espectáculo es entretenido para los que le vemos desde la barrera.

A quien compadecemos es al Sr. Gobernador civil: ya digimos desde el primer día que no le quiso bien quien le aconsejó venir á Asturias. ¡Cuánto deseará verse en el 6 de Marzo, salga pez ó salga rana!

Resumiendo las gestiones de cada partido, diremos que el Sr. Pedregal, viene á sostener su candidatura en unión con otros prohombres del partido, pero sacarán lo que el negro del sermón.

No creemos pueda lisonjearse siquiera de ser un tercero en la discordia de fusionistas y conservadores. Puede prometerse alguna cooperación en Lena podría prometérsela en Mieres, si esta localidad no estuviese destinada á venir en blanco, y en cuanto á las antiguas masas republicanas de Oviedo, no se mostraron propicias á oír las embajadas que se les enviaron, y presentan su candidatura socialista.

Las candidaturas republicanas de Gijón y Pravia, son *pour rire*, ó á todo más, simplemente exploradoras.



Los fusionistas, se las prometen muy felices á última hora. Dicese que consiguieron la carta blanca que solicitaban de Sagasta, y que se reconciliaron las dos fracciones que el público llama de *pardos y veraninos*. Lo que fuere sonará, y en una semana, pueden las cosas dar muchas vueltas.

Entre los varios candidatos fusionistas, los de peor estrella son los hermanos Inclán, y Gómez; precisamente los que Pidal tiene entre ojo.

Los Sres. Inclán, andan errantes de distrito en distrito, y ya se trata de que quede sólo el de más empuje. El distrito de Pravia que parecía el más seguro para ellos, se encuentra con el Sr. Alas, candidato semiministerial y semiconservador, que se las promete todavía más felices en Madrid que en Pravia.

El Sr. Gómez, que siendo conservador tuvo que ceder ante un conservador, ahora que es fusionista, ha de luchar con otro fusionista, á pesar del veto de Sagasta. Para este distrito, la travesura de Pidal salió bien; verémos como sale la de Uría.

No nos extraña que aturdido Sagasta con el barullo asturiano, que es muy especial entre los barullos electorales, se lave las manos, y deje salir el sol por donde quiera; lo probable es que salga por Villaviciosa.

Decimos esto, por que para los fusionistas sólo hay dos distritos tranquilos, al paso que, para los conservadores, habrá lo menos cuatro, y pueden prometerse algunos más en lucha con los fusionistas de segundo grado.

La cuestión batallona, será en la circunscripción. Se dijo, que habría modo de arreglarla, pero la dificultad está en que Canellejas no suelta á Celleruelo, ni Camposagrado á Vega de Anzo. La lucha promete ser empeñada, y acaso algo más.

Los candidatos exdiputados, han elevado una protesta á los centros oficiales; *La Opinión* amenaza á diario con el tribunal supremo; y en la Junta del Censo, Pidal encolezado llegó á soltar la palabra *retraimiento*; ya sabía él que Sagasta no le había de coger por esa palabra.

Lo que darán de sí estas juntas del Censo locales, pronto lo hemos de ver. Repetimos que las corridas han de estar lucidas.



Nuestros queridos correligionarios de Proaza, dando señalada muestra de su probado carlismo, han celebrado suntuosos funerales por el alma de nuestra muy amada Reina Doña Margarita, los que se vieron extraordinariamente concurridos por representaciones de todas las clases sociales, particularmente el dignísimo sacerdocio, siempre fiel á la tradición, y siempre amante de la virtud.

¡Que las oraciones de todos lleguen al Altísimo para gloria de nuestra Reina, y terminación de los males que afligen á la España tradicional.

Como verán nuestros lectores en otro lugar de este número, publicamos una interesante carta que nos remite un amigo de Cangas de Tineo, reseñando los solemnes funerales que se celebraron en aquella villa por el eterno descanso de D.<sup>a</sup> Margarita de Borbón.

## REVISTA LOCAL

### EL JUBILEO DE LEÓN XIII EN OVIEDO

El alegre clamor de las campanas anunciaba á las tres de la tarde del domingo, que iba á celebrarse en nuestra Catedral Basílica la solemne función religiosa dispuesta por el Rvdmo. Prelado, para conmemorar dignamente el aniversario quinquagésimo de la consagración episcopal de Su Santidad el Papa León XIII.

A las tres y media se habían reunido en el Santo Templo el clero todo de la Catedral, parroquias y el Seminario Conciliar, con más las autoridades y corporaciones, entre las que figuraba el Ayuntamiento, presidido por el Sr. Gobernador civil.

Después de la Exposición del Santísimo, subió á la cátedra sagrada el M. I. Sr. Canónigo Magistral, Lic. D. Manuel Misol Martín, que pronunció una notable oración, en elogio de la divina institución del Pontificado, á la que aplicó aquellas terminantes palabras del Evangelio: «Quien tropezare en esta piedra, caerá; y sobre quien esta piedra cayere deshecho será.»

Tan interesante tema fué desarrollado con claridad y brillantez, sirviéndose al efecto el distinguido orador de variadas pruebas tomadas de la Sagrada Escritura y de la Tradición cristiana; y la segunda parte destinada á poner de manifiesto la misión civilizadora que providencialmente está llevando á cabo León XIII, hizo una exacta y oportuna enumeración de las admirables Encíclicas de Su Santidad, con las que el Pastor supremo de corderos y ovejas nutre á su Grey con la enseñanza de la más sana doctrina; resolviendo en aquellos hermosos documentos por modo admirable las más arduas cuestiones que hoy agitan al mundo en el orden social y religioso, como en el político, filosófico y aun en el económico.

Seámos licito enviar desde aquí nuestra enhorabuena al Sr. Magistral por su tan



oportuna como casi improvisada oración.

Después se cantó por el Orfeón del Seminario y las voces de capilla Catedral el gran motete *Tu es Petrus* de Eslava y á continuación fué entonado el Te-Deum, al final del que se dijo la oración de costumbre, terminando la solemnidad con la bendición del Santísimo para reservar.

La concurrencia de fieles numerosísima, y todas las clases de la ciudad acudieron al llamamiento del Sr. Obispo, que logró así ver satisfechos sus deseos de que la capital de la diócesis tomara parte en el universal concierto de santo júbilo con que el orbe católico festejó la fecha memorable del veinte de Febrero de mil ochocientos cuarenta y tres, en que León XIII fué elevado á la dignidad episcopal.

Hé aquí el telegrama enviado á Su Santidad al terminar la función:

“Beatísimo Padre El obispo, las autoridades civiles, militares, judiciales y literarias, el Cabildo Catedral, el Clero, el Seminario y los fieles de Oviedo, reunidos en la Catedral para celebrar el Jubileo de “Vuestra Santidad”, tienen la honra de felicitar por tan fausto suceso al Vicario de Jesucristo y de renovar la profesión de su fé inquebrantable.

FR. RAMÓN, Obispo de Oviedo.”

La contestación al anterior telegrama fué la siguiente:

(Roma 22 de Febrero, 9 n.)

Complacido por la función que se ha celebrado en esa Catedral, y agradeciendo las felicitaciones jubilaires de las autoridades y corporaciones. Su Santidad le bendice como á su clero y á sus fieles.

M. CARDENAL RAMPOLLA.

El Seminario Conciliar de Oviedo tiene dispuesta para hoy 26, á las cuatro y media de la tarde una brillante solemnidad religiosa en celebración del Jubileo episcopal de León XIII.

\* \*

Ayer tomó posesión de la dignidad de Arcediano vacante en esta Catedral Basílica el Lic. D. José Climent, Provisor y Vicario general del Obispado, siendo testigos los señores Marqués de Canillejas y D. Carlos Bernaldo de Quirós. Numerosa y muy distinguida concurrencia asistió á la posesión, dando después su enhorabuena al nuevo capitular, á quien también felicitamos de todas veras.

\* \*

El Sr. Celleruelo ha publicado en *El Carbayón* un artículo á manera de manifiesto, amenizado en forma de diálogo con un reporter.

Promete el Sr. Celleruelo hablar claro, y sin embargo, ocupa la primer plana del periódico, lo

cual sería demasiada claridad, pero en realidad no escasean los ambages y los circunloquios. Y es natural que así suceda, al exponer la situación del posibilismo en general, dispuesto á hacer á pluma y á pelo, es decir, á identificarse cada vez con este partido monárquico, ó volverse á las antiguas tiendas republicanas.

Muéstrase el Sr. Celleruelo, como Sagasta en el circo ovetense, satisfecho y casi hastiado de la política, y como su jefe Castelar, vuelve los ojos á las grandes reformas económicas. Si estas han de depender de la conducta amplia, general, elevada etc. etc., de Sagasta, entonces el Sr. Celleruelo puede volver á la república, en la cual conseguirá lo mismo.

De todos modos, el artículo-programa no ha de atraerle las buenas gracias del ministro, ni contribuirá á revocar las órdenes que se dicen llegadas á última hora, para que los fusionistas hagan mangas y capirotos municipales y electorales en la circunscripción.

\* \*

*El Carbayón*, con la rúbrica de un liberal viejo, defiende *viribus et armis* la jefatura provincial del partido para el marqués de Teberga. Si tan viejo fuera el liberal firmante, podía recordar los antiguos servicios políticos del difunto Marqués de Camposagrado, y las campañas electorales del actual, en tiempo de la revolución; sobretodo la memorable campaña á favor de Montpensier, en la cual empezó á tomar relieve el Sr. San Miguel, apoyado por los numerosos elementos opuestos á aquella candidatura.

Si el Sr. Marqués de Camposagrado estuvo ausente de esta provincia como embajador, no estuvo mucho más presente el de Teberga, como Director y Consejero; y hoy se puede ver cuan pronto ha recobrado el primero su antigua popularidad, al paso que el segundo dividió profundamente á sus convecinos con el dichoso emplazamiento de la estación.

No es menos peregrino que el viejo liberal diga que el Marqués de Camposagrado desconoce los nuevos rumbos de la democracia. Sin embargo, que un título antiguo é histórico descienda hacia los demócratas, parece algo más sincero y expresivo que el subir desde la democracia á la obtención de títulos nuevos.

En una palabra, *El Carbayón* cede á su antiguo *faible* por el Sr. San Miguel, que le ha valido ya algunos disgustos. Con esto no desconocemos las buenas cualidades personales del Marqués de Teberga, y que su conducta como hombre político es de las menos vituperables, pero nuestro colega ha confesado más de una vez que estaba rodeado de muy malas influencias locales.

El *liberal viejo* hace caso omiso de la jefatura oficial del marqués de la Vega de Anzo, y para este más vale que así sea, pues no hubiera salido muy bien librada en aquel periódico.

\* \*

Nuestro querido amigo el Sr. D. Andrés Rivero, ha sido nombrado Oficial 3.º de uno de los Gobiernos civiles de las Islas Filipi-



nas. Sentimos que tan buen amigo se ausente y le deseamos feliz viaje

\*  
\*\*

Se ha encargado de la Agencia de Negocios que antes estaba á cargo de D. José Posada Huerta, el doctor en Derecho Civil y Canónico Sr. D. Antonio González Mena persona de reconocida honradez, celo y actividad.

Cuenta el Sr. Mena con la cooperación del no menos inteligente activo y honrado D. Vicente F. Echevarría, Maestro Superior de 1.<sup>a</sup> enseñanza.

~~~~~

HONRRAS FÚNEBRES POR DOÑA MAGARITA DE BORBÓN

Cangas de Tineo, 19 de Febrero de 1893.

Sr. Director de LAS LIBERTADES:

Mi distinguido amigo y correligionario: Las honras fúnebres que los leales de esta villa acordaron se celebrasen en la Iglesia parroquial de la misma, por el eterno reposo del alma de nuestra nunca bien llorada Reina, Doña Margarita de Borbón—que en paz descansase—estuvieron solemnísimas.

Bajo la espaciosa nave central de tan magnífico templo, levantóse un soberbio catafalco de cuatro cuerpos, que ostantaba arrogante en su centro las armas flordelisadas, dos preciosas coronas de margaritas—obra de las señoritas de Trapielló, hermanas del Secretario de Cámara del Sr. Obispo de Mondoñedo—, enajado por todas partes de hermosas flores de lis, coronado por alta y primorosa estatua de la Fé, iluminado por profusión de luces, circuido de grandes cirios y custodiado por dos leones de gran tamaño, uno á cada lado, de los cuales brotaba abundantísimo foco de luz.

El Oficio fué presidido por el Sr. Cura propio de esta capital: la Misa de *Requien* celebrada por el Sr. Párroco de Villategil, asistido del Coadjutor de esta población y del Ecónomo de Noceda de Bengos: el coro estuvo perfectísimamente bien y á cargo del Presbítero D. Alberto Martínez, habiendo la señorita doña Adela Arango, manejado, tan habilmente como acostumbra, el Armonium.

Asistieron con mucho gusto y desinteresadamente á las exequias funerarias, además de los señores párrocos y sacerdotes mentados, los párrocos de Cibuyo, Regla de Perandones, Vega, Posada, Gedrez, Bimeda, Santamarina, Tebongo y Santa Eulalia, los Ecónomos de Carceda, Guillón y Coliema, el Vicario de las Monjas dominicas de esta población y una Comisión de Dominicanos, de San Juan de Corias; y excusaron—con verdadero sentimiento—su falta de asistencia algunos señores párrocos, por tener que acudir unos á un entierro en Piñera y otros por exigírsele perentorias necesidades en sus respectivas parroquias.

Entre los carlistas concurrentes recordamos haber visto á los señores María Villa (D. Julián y D. Félix), Uría (D. Baldomero), Magadán y Cuervo (D. Gervasio), Blanco y Vuelta (D. Celestino), Francos (D. Felipe), Suárez y Doriga (D. Francisco), Casariego (don Amaro), Llano (D. Santos), Menéndez (D. Felipe), Velasco (D. Celestino), Rodríguez D. (Francisco), Alvarez y Rodríguez (D. Bonifacio), Castrillón (D. José), y Rón (D. Luis) hijo éste del buen carlista D. Extanislao Rón y Bailina - q. e. g. e.

El duelo fué presidido por el Abogado de esta villa D. Fernando Flórez Valdés, teniendo á su derecha á los Abogados D. Fernando Graña y Ordóñez y D. Nilcolás de Rón y Flórez, y á su izquierda á los de igual profesión D. Luis González y Pérez y D. Joaquín Flórez de Sierra y Flórez de Sierra.

La concurrencia fué de lo más selecto de la villa en todas sus clases, y numerosa.

El Sr. Obispo de Oviedo tuvo la dignación—que se agradeció muy mucho—de conceder 40 días de indulgencia á todos aquellos que confesando y comulgando, visitando el Santísimo Sacramento, rezando el Rosario, ó cuando menos tres Padrenuestros, asistiesen á dicho funeral.

El dinero que sobre de la suscripción voluntaria, que se hizo para los diversos gastos, será entregado al Hospital de este pueblo; pues así de antemano, se acordó.

Y, por último, cumpliendo lealmente el encargo que me hizo la Comisión organizadora del funeral, rindo desde aquí á nombre de la misma las más expresivas gracias á todas las personas, que se dignaron asistir y contribuir á dicho acto, especialmente á los señores Sacerdotes y Dominicanos y de un modo muy singular al Párroco de esta villa; puesto que todos han contribuido bien de un modo, bien de otro á la mayor pompa y brillo de las funerarias exequias.

*El Corresponsal.*

Imp. de Pardo, Gusano y C.<sup>a</sup>

**LAS LIBERTADES**

PERIÓDICO SEMANAL

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACION:

Círculo de Covadonga, Calle de S. José, núm. 8.  
Se admiten suscripciones y pagos en la imprenta de este periódico, S. José, 6.  
Se insertan esquelas mortuorias y á mitad de precio los suscriptores,

PUNTOS Y PRECIOS DE SUSCRIPCION:

En el Círculo de Covadonga y en la Imprenta de este periódico, S. José, 6  
Trimestre, una peseta. Un año, cuatro.  
Los pagos serán adelantados.  
Número suelto, 5 céntimos de peseta.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO

DE

PARDO GUSANO Y COMP.<sup>A</sup>

SAN JOSÉ, 6, OVIEDO.

Se hace toda clase de trabajos pertenecientes al arte, con prontitud y esmero.—Precios económicos.